
Conseil d’Administration :

Réunion n°1

Association Myriades

25 avril 2023

Assemblée Générale au siège social de l’Association, 10 place de la Liberté, 43300 LANGEAC

En présence de : Cyriane MOUNIER / Romane MARCHAUD / Marie-Odile FICHELLE / Chantal

TRON / Clémence HERVIEU / Juliette TILLIARD-BLONDEL / Lucas GRUX

Absente : Hélène HAMON
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1/ Résumé des avancées depuis la dernière réunion 
Beaucoup d’avancées ont été réalisées depuis la dernière réunion : création des bulletins d’adhésion,

des flyers, du compte bancaire, du site internet (avec cloud et boite mail associée).
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Appel à Projet Fondation de France
Travail important pour l’envoi du dossier d’appel à projet de la Fondation de France « Ensemble,

mieux habiter nos territoires » (concernant des projets qui ne soient pas des achats immobiliers, ou

des  prestations  dans  le  bâtiment).  Myriades  pourrait  dans  ce  cadre :  proposer  des  ateliers  de

sensibilisation sur l’éco-rénovation, des animations pour divers types de public (adultes ou enfants,

locataires,  propriétaires-bailleurs  ou  propriétaires-occupants,  publics  peu  renseignés  sur  cette

thématique ou en difficulté car vivant dans des logements insalubres).  Le contenu est  encore à

définir et dépendra beaucoup des moyens que nous aurons.

Possible  collaboration  avec  l’association  « Les  Vagabonds de  l’énergie »  à  Rouen :  création  de

maquettes pour vulgariser, échange autour de la pédagogie ludique, création de petit matériel (jeux

de cartes) etc.

L’appel à projet et son financement jusqu’à 35.000 euros pourraient financer l’achat de matériel

(ordinateur, combiné thermique, imprimante). Le défi est de démontrer que l’association n’est plus

en phase de préparation mais en phase d’actions. Réponse courant mai, pouvant conduire à une

deuxième phase comprenant un entretien en présentiel : Il faudra alors être plusieurs membres du

CA présents.

Passage en SCIC
Le passage de l’association en statut SCIC n’est pas encore programmé car il faut attendre d’être

prêts  (financièrement  et  en terme de montage)  à  passer  directement  à  l’achat  du bâtiment.  Par

ailleurs, perdre le statut d’association trop tôt nous ferait perdre la possibilité de demander certaines

aides et subventions.

Réseau ESS local
Juliette : évoque les projets « L’épicerie des idées », « Startup de territoires » (Les Ateliers de la

Bruyère / Cocoshaker) qui permettent de faire se rencontrer les besoins et les porteurs de projets.

Importance de relier Myriades à beaucoup de thématiques (logistiques, sociétales …)

Cyriane : Myriades est plutôt présente et connue localement des interlocuteurs principaux de l’ESS,

notamment via les Ateliers de la Bruyère et le fait  d’avoir  bénéficié d’un accompagnement par

Cocoshaker en 2022. Nécessité de prioriser les appels à projets.
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Prémices, appel à projet de l’URSCOP
Le  dispositif  « Prémices »  est  une  sorte  de  post-incubation :  proposition  d’accompagnement

l’émergence d’un entreprise ESS notamment pour la création d’un réseau pro et pour trouver des

financements.

Il s’agit d’un accompagnement renforcé pour les porteurs de projets (présenter son projet par étapes

devant des partenaires spécialisés et des financeurs et structures autour de l’habitat), orienté sur les

SCIC, fonctionnement avec un parrain ou marraine (personne déjà dans le domaine ; peut-être cela

pourrait-il être Villages Vivants, puisque spécialisés en gestion de patrimoine et investissement dans

l’immobilier).  Formation  et  outils  sur :  gouvernance  partagée,  modèle  économique,  posture

commerciale, accompagnement, méthodologie, appui à la recherche de financements...

Leur AAP tombe exactement sur notre champ d’action : candidature envoyée par Myriades il y a

deux jours. Si la candidature est acceptée, cela demande 4 jours par mois de disponibilité pendant 6

mois (un peu partout en Auvergne-Rhône-Alpes). Il faudra trouver le temps de caler cela, entre les

obligations professionnelles et familiales.

Pas d’incubation Cocoshaker
Myriades est déjà bien avancée dans son émergence, mais l’incubation par Cocoshaker peut être

tout de même intéressante car permettrait un accompagnement supplémentaire, et une plus grande

régularité d’avancées dans l’entrepreneuriat de Myriades. Une prréinscription a donc été réalisée

auprès  de  Cocoshaker  pour  leur  incubation  en  Haute-Loire.  Néanmoins,  après  prise  de

renseignements, ceux-ci effectueront moins de la moitié des ateliers à Langeac, le reste pouvant être

dispatché partout en Haute-Loire. Par ailleurs, la proposition de Cyriane qu’ils puisse proposer un

partenariat avec AlterIncub pour réaliser un atelier spécial SCIC, n’a pas été retenue par leur équipe.

Au final, rejoindre l’incubation demanderait donc beaucoup de déplacements difficiles à intégrer

dans le planning, pour un accompagnement qui n’est pas ciblé sur les SCIC ; par conséquent nous

abandonnons cette piste pour l’instant. À noter qu’il est dommage qu’AlterIncub ne propose rien à

proximité, car cela serait plus pertinent pour nous.

Assurance
Un devis d’assurance a été fait auprès de la MAIF ; Le montant serait de 120 euros par an avec

couverture  en  cas  d’animations  extérieures.  L’assurance  de  l’association  couvre  tout  le  monde

(même le public non adhérent) et même en cas d’intoxication alimentaire. Il faut cependant veiller à

pouvoir montrer que l’association a fait le nécessaire pour sécuriser les sites : Rubalise et casques
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de  chantier  lorsque  nécessaire ;  information  du  public  sur  les  éventuelles  zones  fragiles  /

dangereuses lors des visites de bâtiments et de chantiers.

Impression des flyers
Les flyers ont été reçus et distribués. Ils ont été imprimés par la SCOP AuraprintX à Yssingeaux,

pour un montant de 360 euros pour 900 flyers sur papier recyclé. Cette dépense a été plus coûteuse

qu’elle aurait pu l’être via une commande lambda sur Internet, mais cela correspond à l’éthique de

Myriades de faire imprimer « vert » et local dans une entreprise à gouvernance partagée.

Les flyers sont axés sur l’animation des ateliers, pour permettre à l’association de mieux se faire

connaître. Ils comportent également le bulletin d’adhésion via une partie détachable.

Ils ont été largement distribués dans les commerces et lieux publics de Langeac.

2/ Comptabilité et nombres d’adhérent.e.s
Le chéquier de l’association a été symboliquement étrenné pour payer l’hébergement et le nom de

domaine du site pour 2023.

Une subvention a été accordée par la mairie de Langeac (400 euros sur les 1200 demandés).

Une demande de subvention auprès la communauté de communes était possible, mais le délai a été

dépassé pour 2023.

Des contacts sont en cours avec le département et la région pour d’autre subventions.

La comptabilité  est  en positif  pour l’instant  (une centaine d’euros sur le compte).  À noter que

Cyriane a avancé beaucoup de frais et doit être remboursée (environ 800 euros).

Une douzaine d’adhérents ont rejoint l’aventure Myriades depuis 4 mois ; il faut le temps que les

gens reçoivent les bulletins et fassent la démarchent de nous soutenir.

3/ Mises en lien diverses
Le  projet  commence  à  faire  parler  de  lui  à  Langeac.  Plusieurs  personnes  ont  montré  de

l’engouement pour rejoindre Myriades,  et  notamment quelques personnes intéressées  pour  faire

partie des sociétaires après le passage en SCIC.

Chloé (maçonne traditionnelle, animatrice) est intéressée pour la création de maquettes. Solliciter

également  Vincent  (voisin  de  Cyriane)  qui  a  cette  capacité  à  savoir  créer  des  maquettes  de

vulgarisation.

La Fondation Abbé Pierre s’est montrée intéressée pour être recontactée lorsque nous en seront à la

phase acquisition de bâtiments.
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Une rencontre avec La Maison de l’Habitat  est prévue dans la semaine ;  de même qu’un appel

téléphonique avec les Vagabonds de l’énergie.

Pas de réponse de l’ABF suite à plusieurs sollicitations par email.

À faire

Prendre contact avec « Villes Vivantes ».

Contacter Julianne Court du PNR Livradois-Forez.

Villages Vivants
Un dialogue favorable avec Fabien de Village Vivant a démarré. Besoin de cibler des possibilités de

partenariats avec eux. Nous avons proposé une aide réciproque entre le soutien de Village Vivant et

la proposition d’ateliers par Myriades.

L’Épinette
Nous sommes en lien avec Cyril et Julie, propriétaires du bâtiment de L’Épinette, depuis bientôt un

an pour éventuellement  racheter  le  bâtiment.  Ils  sont d’accord pour vendre à  Myriades lors du

passage en SCIC, mais continuent les visites pour le cas où d’autres acheteurs se manifesteraient.

L’accord passé est de se prévenir les uns les autres dès que cela bouge de notre côté : Myriades

prévient  Cyril  et  Julie  lorsque  les  possibilités  d’achat  se  précisent,  et  eux  nous  préviennent  si

d’autres acheteurs font une proposition.

DESMA évènements
Une rencontre a eu lieu avec Camille Courageot, co-fondatrice de DESMA évènement (en cours de

création) et membre de la Fondation du patrimoine de la Sarthe. Camille suit le projet Myriades de

loin  depuis  presque  une  année.  Professionnelle  de  la  recherche  de  mécénat  dans  les  projets

patrimoniaux et autres, elle est en création d’entreprise avec sa collègue Marie. Camille a visité le

bâtiment  avec  Cyriane  et  relevé  plusieurs  éléments  patrimoniaux  à  sauvegarder  (cheminée

napoléoniennes, tapisseries, crédence…) Envie de projets communs.

RDV en mairie
Rencontre avec le maire de Langeac afin de demander à la mairie de se positionner sur son soutien

ou non de l’initiative, dans le but de savoir s’il faut apposer le logo de la commune dans les soutiens

officiels sur le flyer. Entrevue de courte durée où il n’a pas été possible d’expliquer la totalité des

avancées. La mairie réitère son positionnement de ne pas pouvoir s’investir dans « une initiative

privée » (confusion sur le statut des SCIC, qui prévoit au contraire l’implication des collectivités).

Une subvention a tout de même été reçue dans la foulée.
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 Animation des ateliers + salariat
Lieux envisagés pour de futurs ateliers : Ateliers de la Bruyère, écoles à Langeac et Saint-Privat du

Dragon (le milieu scolaire permet de toucher les parents par le biais des enfants), Café Grenouille

(pour  les  adhérents).  Ces  ateliers  pourraient  être  salariés  pour  Cyriane  (comme  demandé  à  la

Fondation de France). Si ce salariat est acceptée, Cyriane devra probablement quitter son rôle de

présidente au sein du bureau de l’association. Il existe des moyens de déroger à cette règle (création

d’un statut de co-présidence qui prendrait  les décisions relatives au salariat  hors présence de la

présidente salariée) mais cela peut être considéré comme bancale et peu souhaitable en terme de

transparence,  et  Myriades  ne  souhaite  pas  se  perdre  dans  un  fonctionnement  éthiquement

contestable.

Communication

Communication interne

La com’ interne est-elle suffisante, proportionnée ? → Oui, rien à redire.

Comment informer des actualisations du Cloud (de manière systématique ? régulière ? Ponctuelle?)

→ à réfléchir.

Communication externe

Besoin  de  porter  les  flyers  vers  d’autres  cercles  (associations  ou  particuliers).  Sollicitation  de

l’ensemble des membres du CA pour distribution dans leurs cercles.

4/ Conseil d’Administration
Chantal et Marie-Odile rejoignent le C.A. à compter de ce jour.

(Édit post-réunion : Chantal s’est finalement désistée et préfère demeurer simple bénévole, car trop

intimidée par un rôle au CA).

5/ planning et prévisions 

Événement festif et informationnel
Projet d’organisation d’un événement : au printemps ? À l’abbaye de Chanteuges (cadre propice) ?

Envie d’une rencontre la fois festive et  explicative des projets  de Myriades. (Mail  envoyé à la

commune de Chanteuges pour demande). Stand de crêpes, vente de « goodies » (utiles / éthiques /

artistiques) ?  Des  artistes  (à  l’échelle  locale)  pourraient  faire  don  d’œuvres  pour  l’association,

illustrer ses actions. → Faire un appel au don.
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Table ronde
Projet de réunion des acteurs autour de Myriades (dASA, URSCOP, Ateliers de la Bruyère, Villages

Vivants, Petites Villes de Demain, SOLIHA, DESMA évènements, le PNR, la CRES, la Maison de

l’Habitat, CAUE43...) Occasion d’une concertation globale pour le rachat de l’Épinette.

Foire bio
Juliette : Tenir un stand à la foire bio le 14 mai ? (A-t-on assez de matière ?) Donnerait une bonne

visibilité. → Décision de tenir un stand en roulement à 3 bénévoles (Cyriane / Clémence / Juliette).

Prochaines réunions :
Décision de poser les réunions très à l’avance pour bloquer les dates dans l’agenda. Prochaines

réunions du CA :

• Mercredi 6 septembre à 18h (avant une potentielle participation à la fête des associations à

Langeac)

• Mercredi 13 décembre à 18h.

Compte-rendu rédigé à Langeac, le 25 avril 2023
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